

HA TERMINADO LA POLITICA

ULTIMAS IMPRESIONES-DE HOY

El Candidato en Cartago

A la llegada ayer a Cartago del nuevo Presidente de la República, un grupo de amigos se dio cuenta de ello, e inmediatamente se procedió a organizar un homenaje que el señor Jiménez rechazó de plano por encontrarse muy cansado.

Sin embargo, no pudo sustraerse a las múltiples visitas que ayer tuvo.

La casa del señor Jiménez estuvo abierta hasta las diez y media de la noche.

Telegramas

Como era de esperarse, al mismo tiempo que las visitas, el señor Jiménez estuvo recibiendo de diversas partes de la República un cúmulo de telegramas de felicitación, con motivo de su exaltación al poder.

En provincias

De Alajuela nos comunican que allí se recibió la noticia con entusiasmo de parte de los partidarios del señor Jiménez, y con el más absoluto silencio de parte de los enemigos. Los jimenistas recorrieron las calles de la ciudad; pero ningún suceso se verificó digno de mención, aunque se esperaba que hubiera algunos lances personales por ser Alajuela uno de los más notables centros echan dietas.

Como en todas partes de la República, las cantinas estuvieron cerradas.

Heredia

La misma situación que en las demás partes del país.

La noticia se esperaba en los corrillos, y cuando se supo la elección del señor Jiménez, resonaron algunas bombetas y los grupos vivaron al señor Jiménez y al General Volio.

Tranquilidad perfecta. Nada que merezca mención especial. Los echan dietas circularon por las calles con lazos verdes, y en Santo Domingo se hizo, según se nos dice, un acto de protesta.

Limón

En Limón, aunque la ley de cierre era terminante, se nos dice que hubo expendio de licor de modo que el entusiasmo era aun más ostensible, y que grupos de jimenistas recorrían las calles vivando al candidato.

No hubo ningún suceso digno de mencionarse por motivo alguno, y se recibió la noticia con verdadero regocijo.

Puntarenas

De Puntarenas se nos comunican igualmente que los diversos grupos de jimenistas esperaban en los alrededores del telegrafo la noticia, y que cuando esta llegó, se lanzaron entusiasmadas vivas al candidato señor Jiménez.

En Puntarenas las manifestaciones fueron también muy entusiastas y toda la noche pasaron pequeños grupitos alegres recorriendo las calles de la ciudad.

Guanacaste

No tenemos noticias del Guanacaste, pero suponemos que allí debe haber sucedido igual cosa que en las demás poblaciones de la República.

El telegrama se encargó de llevar la nueva a todas partes de la República, lo mismo que a las demás Repúblicas de la América Central.

San José

Ya noche se había logrado la más perfecta paz en toda la ciudad. Ni un solo escándalo ni un solo incidente personal, ni la más leve molestia.

La transmisión de los cuarteles se ha verificado dentro de los límites del mayor orden y compostura.

Se cumple la palabra oficial

La palabra oficial que había ofrecido que la transmisión de poderes se verificaría dentro del mayor orden y compostura, se ha cumplido al pie de la letra y sin que haya habido ninguna dificultad.

De todas partes de la República tiene noticias el señor Presidente que hay perfecta armonía, y que se entra dentro del nuevo régimen con perfecta tranquilidad.

Mucha honra es esto para el Presidente de la República, quien ha sabido ser fiel a sus promesas.

Petición de empleos

Como era de esperarse, todos estos días serán amargos para el señor Jiménez. La petición de empleos es tanta, que no alcanza el agua para tantos.

Sin embargo, se nos asegura que el señor Jiménez es completamente sobrio en estas cuestiones.

Conversando con el Dr. Cordero

El doctor Cordero nos atendió ayer a nuestras preguntas sobre política.

—Doctor — dijimos — ¿qué hay de bueno en el partido después del triunfo de don Ricardo?

—Nada, absolutamente nada; tranquilidad y nada más. Hemos trabajado mucho durante estos días para convencer a nuestros cooperarios de que deben aceptar los hechos consumados. Algunos, indignados, quisieron ejercer violencias; pero el partido, y principalmente don Alberto, han estado conversando con cada uno de los señores diputados a fin de que se mantengan los ánimos tranquilos.

El partido ha perdido, pero lo ha hecho con honor y con gloria. La elección del señor Jiménez resultó un acto deslucido.

—¿Cuándo piensan asistir a la Cámara?

—No lo sé todavía, pero será pronto.

—¿Cuál será la actitud de la diputación echan dietas durante la administración Jiménez?

—De equanimidad perfecta. Ningún acto de mala intención y sí de justicia y de verdad. Los actos buenos de don Ricardo los aprobaremos y los malos los desaprobaremos. Esa es nuestra política. No podía ser otra. Los intereses del partido en la campaña pasada ya terminaron, y ahora tenemos que contribuir con nuestra cooperación al bienestar de Costa Rica.

Nos despedimos del doctor Cordero, quien se muestra tranquilo y silencioso.

El Gabinete de don Ricardo

Se nos comunica que es casi seguro que hoy haga el Lic. Jiménez las designaciones de Gabinete. Los nombres que han estado sonando para las diversas carteras, son casi iguales a los que tiene preparados el señor Jiménez.

Hay algunos otros empleados que serán removidos de sus puestos, pero de ello no hay ninguna noticia cierta.

No ha habido más remociones militares

En la mañana de hoy se nos dijo en las esferas oficiales, que hasta el momento no había habido nuevas remociones militares.

Posiblemente en el transcurso de la semana se movan en los que faltan por hacerse.

El lunes será recibido el Ministro de Guatemala

El señor Secretario de Relaciones Exteriores ha comunicado al señor Ministro de Guatemala que el próximo lunes será recibido con las ceremonias de estilo.

El señor Padilla trae sus credenciales ante el Gobierno del señor Acosta.

Se hará la recepción oficial, a fin de que el señor Padilla pueda concurrir al acto de la transmisión de poderes.

LA REVOLUCION EN VENEZUELA

EL GENERAL AREVALO CEDEÑO TOMA UNA POBLACION

Noticias recibidas anoche de Venezuela informan que el General Emilio Arévalo Cedeño, Comandante en Jefe de las fuerzas revolucionarias de Venezuela, quien invadió a ese país recientemente, avanza rápidamente, habiendo ocupado la importante plaza El Porvenir, en las costas del Apure, derrotando a las fuerzas del Gobierno, tomándole armas y municiones. Los mismos informes dicen que el General Arévalo Cedeño avanza hacia el corazón del Estado Apure.

El correo del exterior recibido ayer tarde

La oficina postal de esta ciudad recibió anoche 377 sacos de correspondencia del exterior, que trajeron los vapores Camito, Cajumares y Rensselear, que anclaron ayer en la mañana en Limón.

Entre esos sacos de correo hay muchos de paquetes postales de Estados Unidos, Inglaterra, Alemania, Francia y Bélgica.

Anoche fué distribuida una parte de ese correo, y durante el curso del día de hoy el resto.

Ultimo Consejo de Ministros

A las diez de la mañana de hoy se celebró en la Casa Presidencial el último consejo de ministros con el objeto de cambiar últimas impresiones del Gobierno que fenecía. Había pendientes algunos asuntos que resolver y al mismo tiempo los señores Secretarios de Estado que irían despedirse del señor Presidente ya que estos días los quehaceres son múltiples en cada uno de los ministerios.

Asistieron a dicho consejo los señores Soley, Acosta, Obregón, Blanco y Núñez.

Hubo como de costumbre efusividad y cordialidad entre el señor Presidente y sus Secretarios de Estado.

Un fotógrafo de nuestras oficinas sorprendió el momento de esta reunión.

NOTA DE DUELO

Con profundo sentimiento con-parroquial del Carmen, efectuándose la noticia del prematuro fallecimiento de la distinguida dama doña María Teresa Montealegre de Barrionuevo, residente en esta ciudad, fallecimiento que además de haber llevado el luto a distinguidas familias, ha llenado de pesar a esta sociedad.

Los funerales por el alma de la distinguida dama fallecida, se celebraron esta mañana en la Iglesia

de continuación el enterramiento en el Cementerio General en medio de numerosa concurrencia.

LA NOTICIA presenta su testimonio de pesar al doctor don José María Barrionuevo, esposo de la extinta, a los hijos, madre, hermanos y demás miembros de las familias Barrionuevo-Orozco y Montealegre-Gutiérrez.



El nuevo directorio momentos después de tomar posesión: a la izquierda don Enrique Fonseca Zúñiga, primer secretario, y a la derecha don Arturo Volio, Presidente, y don Jorge Ortiz, segundo secretario.

LO QUE PENSAMOS

EL VIEJO Y EL NUEVO PRESIDENTE

Fue la voluntad de treinta mil ciudadanos costarricenses, fue el voto de 27 diputados y fue también la contribución del reformismo lo que han unido ayer Presidente de la República al Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno. Los onemigos políticos del señor Jiménez se han encargado de darle visos de ilegalidad a este acto de ayer contando para ello con la protección de un grupo de diputados copartidarios y de los partidarios del señor Lic. don Alberto Echandi. No somos nosotros los llamados a analizar debidamente esta situación más bien política que otra cosa, ya que ha sido nuestra norma la más absoluta de las imparcialidades, y nuestros juicios serían tal vez inspirados por una natural simpatía hacia uno de los partidos; pero lo cierto es que el país tiene ya nombrado su Presidente y que dentro de siete días el señor Presidente Acosta hará entrega del Poder al Lic. don Ricardo Jiménez.

Se cumple, pues, la Constitución que así lo manda y se cumple el deseo del país de ver que la alternabilidad en el Poder sea la principal norma de la República.

De manos puras recibe el señor Jiménez la presidencia, y en manos puras entrega la presidencia el señor Acosta. Cuatro años de legalidad, de paz y de trabajo han hecho prosperar a Costa Rica; cuatro años de libertad y de soberana independencia han hecho honda y profunda escuela en el ánimo del pueblo.

Entra, pues, el señor Jiménez a continuar esa enseñanza y a practicar esos deberes. Su prestigio de político y su pasado de antiguo Presidente son garantía segura de que en nada se alterará la norma del país.

Civismo puro, democracia aquilatada son estas prácticas de Costa Rica. De ello nos sentimos orgullosos ya que en los momentos de probanza hasta los resquemores se guardan para dentro de casa sin que jamás la mano de nación extranjera alguna haya posado su superioridad sobre la blancura de nuestra patria. Antes bien en estos momentos de agitaciones políticas y de debates públicos y de cambios de gobierno hemos tenido todavía para enviar a hermanas repúblicas de Centro América emisarios de paz que son el mejor galardón para el prestigio nuestro.

Los periódicos tenemos que pregonar estas virtudes y con el mayor de los placeres lo consignamos así.

Y ahora, al saludar muy respetuosamente al nuevo Presidente de la República, señor Jiménez, no queremos sino desear para él que su gobierno sea la continuación de la más completa vida republicana y que durante sus cuatro años de permanencia en el Poder coseche el aplauso del país entero que sabrá justipreciar su labor presidencial.

Nosotros seremos los primeros en aplaudirle y censurarle sus actos consultando la opinión pública, así como somos los primeros en reconocer en el Presidente que se va su muchas virtudes cívicas y su mucho respeto a la libertad, sin que por eso hayamos dejado de estar en frente de sus actos cuando creímos que no eran ellos lo mejor para la salud de la República.

Bien venido sea el señor Jiménez a la Presidencia de la República si su estandarte es el de la democracia y el de la libertad y si su divisa es la del deber.

Hay paz y tranquilidad en su retiro para el señor Acosta que supo ser fiel a esas instituciones nuestras.

La serenata de los pajaros

DE JOSE RODRIGUEZ CERNA

Un suavísimo nácar ruboriza el horizonte. Hay neblinas en las montañas en que se insinúan los oros de la primera luz, y mugidos en los valles hondos como pozos de sombra. Venus fulge todavía como un claro diamante celeste. Surgen los montes lejanos como si fueran desnudando; y algunos se redondean a modo de senos en la respiración de sueño. La acuarela de las llanuras está al pie del agua fuerte de las cordilleras. Y todo es como una estampita de colores.

En las bandejas de las hojas toman los pájaros su desayuno de rocío. Esconden su júbilo manifiesto entre las ramas que azotan los muros del viejo templo sobre los que va resbalando la luz como agua milagrosa.

Han venido hoy más que nunca los trinos alados, los pequeños amigos de las flores. Al verlos, es un arco iris hecho pedacitos; al oírlos, un saral de perlas que se desgrana en un cristal de Bohemia. Su suave fru fru finge el femenino euclicheo de un secreto en la intimidad de una alcoba.

Esta mañana, la brisa, al hacer su diaria distribución de aromas, los fue a despertar para decirles: —Id a verla y saludarla con la serenata que envía la Naturaleza a aquella que la embellece.

Los nidos quedaron desiertos como cunas vacías. El aire se estremeció de alas y parecía que en él se estuviesen rasgando sedas. Los árboles cercanos se enojaron de la vibrante pedrería, emeraldas que temblaban y rútiles que se esponjaban, como en el prodigio de un cuento persa.

Violines suavísimos se irisaron en violeta y rosa, y flautas como para Blancas de Nieve llenaron con un hechizo de perlas y de plata el aire sereno. Un encanto de gorjeos, de trémolos fugaces, de arpegios como suspiros empujaron la hora matinal con una dulzura de seda y melodía.

Ella apareció entonces iluminando con un nuevo resplandor el paisaje, que se vistió de desconocida hermosura, apenas reflejo de la suya. La montaña irguió sus pináculos como presentando armas y los cielos se inclinaron para verla mejor y acaso en un deseo de tenderse como una alfombra a sus pies. Bajo sus ojos, en que la noche se había partido en dos y en que de tan grandes apenas cabía el horizonte, la casa colonial tuvo palpitaciones de juventud: en ella estallaba la primavera.

Cuando apoyó sus manos en el barandal, invisibles azucenas se las besaron. ¿Por qué al verla las campanas del vecino templo no estallaron en un repique de gloria? Los pájaros empujados acobardados ante la aurora que cerca de ellos nacía otra vez, mucho más suave, mucho más bella. Calló el arrullo y el trino se extinguió. Y esa estupor de homenaje, fue la mejor y más rendida de las serenatas, porque en presencia de Ella hasta los mismos trinos hubieran sido una profanación...

El manifiesto de don Alberto

Conversando sobre los principales tópicos del manifiesto del Lic. don Alberto Echandi, nos decía ayer un diputado jimenista lo siguiente:

—No podría saber a punto fijo si ese manifiesto está bien o está mal. Cuestión es ella de temperamento y de criterio, y de estar en el caso de ser derrochado; pero tiene un defecto muy grande, del cual adolece. Ese defecto es capital y es de suma importancia para su prestigio. Si el señor Echandi esperaba las credenciales de los dos diputados que le fueron, según el criterio del partido agrícola arrebatados por las Juntas Provinciales de Alajuela y Heredia, el señor Echandi debió haber mantenido esa tesis aun cuando ya no le sirvieran esos diputados para elegirlo Presidente de la República.

En su manifiesto de ayer, debió haber dicho al señor Jiménez que aceptaba las elecciones de Heredia y Alajuela, y que sus diputados deberían ir al Congreso. Es que el señor Echandi no pierde ya sus diputados? De

bió haber defendido esas credenciales hasta última hora, y aun cuando no fuera más que para someter a prueba la moralidad del otro partido y para dar satisfacción cumplida a sus diputados. Sin embargo, el señor Echandi no se acordó de eso, y se confirmó con su manifiesto, apartado del punto capital de la cuestión.

Tales fueron las manifestaciones que se nos hicieron sobre este manifiesto del señor Echandi, que ha sido muy comentado en las esferas políticas.

Por otra parte, hemos oído en cambio elogios muy merecidos para el señor Echandi, con motivo de su levantada actitud en todos los momentos de la política.

Así es siempre este asunto de la política; todos piensan de distinto modo y con diferentes criterios y con variados puntos de vista.



Ya se consabe que...

Como decíamos hace poco... "Bien—podrá decir un lector inquisitivo y no inquisitorial, que es muy otra cosa, al leer este comienzo—bien; ¿por qué decíamos y no decía? ¿Por qué nos ha de hablar en primera persona de plural, en nosotros, y no en primera de singular, en yo? ¿Por qué ese que los gramáticos llama plural de majestad?"

Pues bien, lector; no es por arrogancia o sentimiento de propia majestad, no. Majestad quiere decir mayoridad y es la cualidad de ser uno mayor respecto a otro u otros. Y no es por presunción de mayoridad por lo que, a modo episcopal, empleo, ese nosotros. Es por asociarte, lector, es por asociarnos, lectores, conmigo y por evitar el que llaman yo satánico, el empleo, dicen que molesto, de la primera persona.

Y ante todo ¿por qué primera? Y ¿por qué satánico? ¡Pobre yo! ("¡Pobre yo!") no es lo mismo que ("¡pobre de mí!") Es que el tuteo parece demasiado familiar y acabaremos por dejarlo relegado, como los ingleses, al trato con Dios:—"Padre nuestro, que estás..." en—"el yomeo" supone también un exceso de familiaridad, el que uno habla de sí mismo con excesiva familiaridad. Y eso de "yomeo" y "yomear" son palabras que inventaremos a semejanza de tuteo o tutear.

No uso del nosotros cuando quiero enunciar algo en que os spongo, lectores, de acuerdo conmigo, reservando el yo para cuando enuncio alguna proposición herética o paradójica. Los principios de sentido propio los expresaré en primera persona de singular y los principios de sentido común... no en persona nosotros, no, porque no quiero asociarnos ni asociarme con vosotros a ellos, sino con un impersonal "se", así "se dice..." "se asegura..." Porque el sentido común no es de cada uno de nosotros, de vosotros ni de mí, sino que no es de nadie, es común, es mostruco. Cada uno de vosotros, lectores, tiene su sentido propio, pues si no le tuvierais, si no tuvierais más que sentido común o mostruco no me leeríais a mí. O mejor no nos leeríais. Porque estas nuestras divagaciones son pequeños monólogos colectivos.

Y si, el tú tiende a desaparecer en otras partes el vosotros. En Andalucía, un padre que tutea a cada uno de sus hijos, cuando se dirige a dos o más de ellos les llama "ustedes" y no "vosotros", costumbre que aquí choca. Por otra parte, el empleo de "vos"—"vos sós", que se dice en esta provincia de Salamanca lo mismo que en la Argentina—en vez de "tú" ha hecho que haya que sustituir el vosotros.

El "nos", llamado de majestad, nació en el estilo canalicado del Imperio Romano; el Emperador era "Nos" y decía "Nos place..." Y de ahí que se dirigieran luego a él en vos. Pero acaso más que por arrogancia por sentimiento de mayoría, por estimar que el Emperador, cabeza suprema de la República—pues el Imperio Romano siguió llamándose República—hablaba en nombre del pueblo, de la mayoría, o más bien, de la totalidad de los ciudadanos.

Del "vos" y el "vuestro" de reverencia, ha procedido, como se sabe—y como sabemos—el "usted" por "vuestra merced" y el "usía"—¡qué feo! y otros tratamientos así.

Conozco un "nuestro" de cariño e interés, que se usa mucho en mi nativa tierra vasca. El "nuestro" vascuense o eúscuenera—"eúskaro-gurea", dice una mujer cuando habla de su marido, o el ama de un cura cuando habla de éste. El "nuestro", sobre todo cuando el matrimonio lleva años y tiene hijos, cuando hay familia es como le llama la mujer, la "echecondría" al cabeza y sosten de la familia.

¿No se han fijado ustedes, lectores, cómo cuando el celebrante de la misa se vuelve al público—y no digo auditorio, porque los que se dice que van a oír misa no la oyen, sino que la ven—antes de empezar a leer o recitar una oración dice: "oremus"? Pues en plural así, de mayoría y no de mayoridad, de asociación y no de arrogancia, es el que empleo cuando digo que decimos o que sabemos o que dudamos, o que esperamos o que tenemos. Es que supongo que en esos casos mis lectores dicen, saben, dudan, espera o temen conmigo.

¿Mis lectores? Y ¿por qué no nuestros lectores? Porque, lectores míos, en esto que es de todos y cada uno de nosotros, y no sólo mostruco, nos lééis a vosotros mismos. Y acaso exclamais al leerlo: "si es lo que yo me decía"... y lo que uno se dice juntamente con otros es lo consabido, lo que se sabe en común, lo que se consabe. Mostruco muchas veces.

Y ¿por qué, lectores, no ponemos en pie, o mejor, en curso, ese verbo "consaber" relegado al participio "cosabido"? Si decimos: "según la consabida definición en", ¿por qué no hemos de decir: "según se consabe?...". Sería una bonita restitución.

Ya se consabe que todas estas traxploraciones lingüísticas tienen por fin inmediato pasar el rato, o matarlo, pero si mándolo así vivificamos o rescuamos algo, nada habremos perdido.

Miguel de UNAMUNO

Northern Railway Company
SERVICIO DE TRENES
Se pone en conocimiento del público que esta Empresa ha establecido un servicio extra de pasajeras los días domingo entre San José y Turrialba.
Dicho tren saldrá de San José a las 9 horas y en el viaje de regreso saldrá de Turrialba a las 12.45 horas y hará paradas en las estaciones intermediarias.
M. M. MARSH, Superintendente
G. P. CHITTENDEN, Administrador
San José, abril 29 de 1924.

Papel para periódico
28 X 42
En esta Administración se vende, a los precios más baratos de plaza papel 28 x 42, para periódico.

LOS MAS CONOCIDOS EN TODO EL MUNDO

Gustavo Brenes
Contratista-Constructor
Apartado 1202

EL REMATE DE LOS SELLOS DE CORREO EJECUTADO EL MIERCOLES

Ayer se verificó el remate de los sellos postales retirados de la circulación que se venía anunciando desde hace tiempo.

El acto fue en la Sección Comercial, cuyo jefe estaba comisionado para ello, habiendo efectuado la venta pública el Corredor Jurado don Ernesto Ortiz, ante el Jefe de la Sección Comercial y el Secretario de ese departamento.

Había para rematar cincuenta lotes de sellos formado cada uno así:

Mil sellos de un colón (José Jiménez), mil colones; trescientos de un colón (Centenario Jesús Jiménez), trescientos colones; dos mil cuatrocientos de veinte veinte céntimos (Juan Villo), cuatrocientos ochenta colones; cuatrocientos noventa y ocho (Centenario), noventa y nueve colones sesenta y cinco; cinco mil cuatrocientos de diez céntimos (Braulio Carrillo), quinientos cuarenta colones; tres mil novecientos ochenta de cuatro céntimos (J. R. Cañas), ciento cincuenta y nueve colones veinte céntimos; trescientos diez, de cuatro céntimos (Centenario), do-

ce colones cuarenta céntimos; siete mil, de un céntimo (Juan Santamaría), setenta colones. O sean veinte mil ochocientos ochenta y ocho sellos, con un valor facial de dos mil seiscientos sesenta y un colones veinte céntimos.

En el mismo acto y con las mismas formalidades de ley se procedió al remate de un lote de setenta mil trescientos cincuenta estampillas sueltas que formaban la existencia en la expendedoría, con la base de trescientos colones, valor de factura, lote que contiene los siguientes sellos: Cuatro mil ciento ochenta y seis sellos de colón, cuatro mil ciento ochenta colones; mil novecientos treinta y seis de veinte céntimos, trescientos ochenta y seis colones sesenta céntimos, nueve mil setecientos setenta y dos, de diez céntimos, novecientos setenta y siete colones veinte céntimos, ocho mil seiscientos veintiseis, de cinco céntimos, cuatrocientos treinta y cinco colones treinta y cinco céntimos, cinco mil seiscientos treinta y dos, de cuatro céntimos, doscientos veinticinco colones veintiocho cen-

timos, seis mil setecientos treinta y uno, de dos céntimos, ciento treinta y cuatro colones sesenta y dos céntimos, treinta y tres mil cuatrocientos veinticuatro de un céntimo, trescientos treinta y cuatro colones veinte y cuatro céntimos. Dando un total de setenta mil trescientos cincuenta sellos con un valor facial de seis mil seiscientos setenta y cinco colones veintinueve céntimos.

De los primeros lotes solamente se remataron 33, por haber faltado postores para los 17 restantes, saliendo todos por la base, o sean 100 cada uno.

De estos lotes obtuvieron: José María Arias, 5; Alfredo Esquivel, 5; Noé Padilla, 4; Claudio Gallardo, 2; Roberto Ortiz, 6; y una cada uno de los señores Carlos Torrealba, Jorge Tristán, Carlos Friedespiel, Sergio Carballo, Enrique Saborío, Florencio Hidalgo, Guillermo Gallardo y Juan Rivera.

El lote grande, cuya base para el remate era de 300.00, fue comprado por don Alfredo Esquivel por 905.55.

La grandeza de Primo de Rivera está eclipsada por la impericia

PARIS. — En los círculos diplomáticos mejor informados de esta capital, se cree que el ataque repentino de los moros en la zona española y el tremendo revés que parecen haber sufrido las tropas de la península, acaso tengan como inmediata consecuencia la próxima caída del general Primo de Rivera, cuyo prestigio ha sufrido grandemente con los últimos acontecimientos políticos, debido en parte a su impotencia para poner orden en el país.

El nombramiento del general Weyler como Presidente del Consejo Supremo de las Defensas navales y terrestres, es bastante significativo. A este propósito conviene recordar que cuando el general Primo de Rivera dio el golpe de Estado, el citado general no le prestó su apoyo. Ahora el dictador español se ha visto precisado a pedirle ayuda.

Weyler siempre había criticado a los gobiernos de España por su falta de energía en los asuntos de Marruecos, pero por eso su nombramiento significa que la energía militar se hará en el Rif.

La situación, sin embargo, es bastante difícil. Los africanos rebeldes, envaivenados por la serie de desastrosos cometidos por sus adversarios, han dado un tremendo ataque a la plaza de Melilla cuya guarnición ha sido incapaz de repelerlo.

El bombardeo del cruceiro "Cataluña", muchos de cuyos oficiales y tripulantes han resultado heridos, indica simplemente que los moros están bien equipados de armamentos y municiones.

A menos de que España se decida a abandonar por completo el territorio del norte de África, será forzoso enviar importantes refuerzos de la Península. Uno de los objetivos del Directorio ha sido liquidar el auxilio de Marruecos.

Fácilmente se concibe la crítica situación en que Primo de Rivera se halla al presente, por que los moros son sumamente belicosos y, además están parapetados en posiciones casi inexpugnables.

La opinión española está ya convencida de que Marruecos es una especie de pozo sin fondo en el que puede perderse toda la fortuna nacional, pero desgraciadamente nadie se atreve a declararlo así, porque al mismo tiempo es denigrante para el prestigio nacional.

Ni siquiera el mismo general

EL PUEBLO ESPAÑOL YA NO QUIERE SU DICTADURA

LAS AVENTURAS DE MARRUECOS SON UNA PESADILLA

Primo de Rivera, aunque opuesto a la política de Marruecos y como dictador, sin tener que dar cuenta de sus acciones a nadie, ha tenido el valor necesario para exponer el peligro inminente que corría en querer perpetuar la política de sus predecesores.

Hoy la estrella de Primo de Rivera está eclipsada; no le ha sido posible encontrar lugartenientes a propósito que le ayuden y, por lo tanto, es imposible que pueda realizar hoy lo que no hizo cuando estaba en la apoteosis de su gloria.

Esto resalta aun más con el nombramiento de Weyler para dirigir los asuntos de Marruecos.

En París, desde luego, se desmiente oficialmente que se haya prestado ayuda a los rifeños, aunque los españoles han venido denunciando el hecho desde hace mucho tiempo. Ahora se sugiere en los círculos político y militares de Francia, que se precisa la intervención para poner orden en la zona de influencia española pero no existe una sola razón en abono de esta propuesta, dado de que la línea

de comunicaciones entre Argelia y Marruecos no corre ningún peligro.

Dada la situación porque actualmente atraviesa España es imposible predecir lo que va a ocurrir, pero en conciencia todos está, que se avecinan graves acontecimientos.

Probablemente el más grave en que parece haber incurrido el general Primo de Rivera, ha sido el decreto de expulsión del profesor Miguel de Unamuno, ex-Rector de la Universidad de Salamanca, y conceptuado como la más recia personalidad mental en la Península y en todo Sudamérica.

Además por primera vez en la historia de la península se ha decretado la clausura del Ateneo de Madrid, que hasta la fecha había actuado como válvula de seguridad nacional en momentos de graves crisis.

En ella los hombres de todos los partidos e ideas tenían a su disposición una tribuna sobre la que no se ejercía ningún género de censura.

Los radicales la habían estado utilizando para hacer llegar sus protestas, dado el cerrojo que la indignación entre los intelectuales es grande y todavía parece indicar que la crisis inminente, acaso sean días los que faltan para que estalle, pero nos inclinamos a creer que son horas.

NOTICIAS DE MEXICO

México, D. F. 7 de abril de 1924.

La prensa de hoy dice:

Entrevista presidencial concedida el sábado a periodistas, contiene siguientes afirmaciones del Primer Magistrado, hechas con oportunidad preguntas formuladas: "Hoy por hoy estoy más optimista que nunca. La rebelión ha muerto definitivamente. Creo que para el día 15 de mayo estará el país pacificado, en su totalidad, salvo pequeños grupos sin importancia que pueden remontarse a las montañas. Prueba de nuestra buena organización militar actual, es hecho significativo hace pocos días que reconcentráronse Durango todos núcleos rebeldes del Norte, habiendo derrotado guarnición de Santiago Papasquiaro. En seis días movilizamos a referido Estado 1,300 hombres, y a Jiménez, para entrar a Chihuahua, 1,200 más. Estos contingentes lograron completa destrucción gavillas habiéndose unido. Transmisión Poderes harése pacíficamente. Creo que no habrá motivos para que produzcase otra rebelión, ni que nadie será capaz de tomar acciones en un negocio que tan mal resultado dió la primera vez. No me sorprenden las críticas respecto decreto grava sueldos y utilidades. No conozco un solo caso, relativo ninguna ley hacendaria que crea un impuesto, que haya sido apañada. La situación de los empleados públicos es realmente difícil, pero considero que ellos son lo bastante abnegados para soportar la crisis que estamos sufriendo, que por lo demás habremos de conjurar pronto, siendo de advertirles que los primeros ingresos obténjase serán destinados al pago decenas aduadas solas. Claro, conjurarse la crisis, pero sin aplicar la "Ley Cabrera". En cuanto a las gestiones para la consecución

de determinadas sumas de importancia que ingresarán a la nación, estáis llevando a cabo Sría. de Hacienda, y a ella correspondará hacer declaraciones sobre el particular. En efecto, yo, personalmente, aprehendí al Coronel Amaya-Pasaba por la Avenida Madero y frente conocida negociación, sorprendiéndolo examinando vitrina. No pude contener mis nervios, y recordando que dicho infidente había violado algunos trenes de pasajeros que se perecieron numerosos inocentes, ordené a Amaya subir a mi automóvil pero como rebalsase, fuéme necesario obligarlo, pistola en mano. Interné se prisión militar Santiago a disposición autoridades competentes instruirle proceso por graves delitos de que es responsable. Si, el próximo 10, de diciembre, después hacer entrega poder sucesor resulte designado en comicios populares, retirarán vida privada, dedicándome a la reconstrucción de mis negocios e intensificando mis actividades en la vida agrícola que tube de suspender al asumir Gobierno Republicana".

ALIMENTO ESPECIAL PARA BESTIAS

AFRECHO DE TRIGO
AVENA EN GRANO
CEBADA EN GRANO
HENO DE ALFALFA
MALZ QUEBRADO
AFRECHO DE ARROZ

Y
ALFALFA MOLIDA

ALMACEN

Tomás Fernández

Del. 198. Ap. 614

Doctor C. Herdocia

Médico y Cirujano
De la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los OJOS, OÍDOS, NARIZ y GARGANTA

Horas de Oficina:
de 10 a 11.30 y de 2 a 4

Contiguo al Teatro Variedades

EVITESE UN MAL MAYOR

Esa pequeña operación que se siente en el pecho, resultado de un ligero catarro, puede ser la precursora de un mal mayor que a bronquitis, pleuresía, pulmonía, etc. etc. etc. Evite el riesgo y a su vez tan pronto se noten los primeros síntomas, procure el pecho, la espalda y la nuca con este maravilloso ungüento y casi inmediatamente se palparán sus benéficos resultados.

MUSTEROLE se hace a base de aceite de mostaza y se vende en pomos y pequeños tubos. Mucho mejor que un sinapismo.

MUSTEROLE

Agentes para Costa Rica:
LA TRIBUNA

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTA IMPRENTA

La revolución estalló en Santa Clara, Cuba

EL GOBIERNO DESPACHA FUERZAS AL TEATRO DE LOS SUCESOS Y ORDENA EL ARRESTO DE LOS VETERANOS PATRIOTAS

HABANA, abril 29.—El descontento con la política en la provincia de Santa Clara culminó hoy en rebelión, debido a que un destacamento de la guardia rural se rebeló y abandonó un puesto cerca de Las Villas. Noticias de la prensa dicen que los guardias huyeron de su puesto gritando: "Abajo Zayas, abajo la reelección".

HABANA, abril 29.—El Go-

bierno con gran celeridad procedió a suprimir el levantamiento de la provincia de Santa Clara. Se han envidado soldados y otras fuerzas a suprimir a los rebeldes, y se ha ordenado el arresto de los líderes de la Asociación de Veteranos Patriotas. Informes no confirmados anuncian que estalló la revuelta en Trinidad.

Se informa que los rebeldes se apoderaron del municipio de San Juan de las Yeras y que llevaron la caja de caudal cuando fueron expulsados del edificio.

Cerveza LA NAVARRA

SU MEJOR ANUNCIO

Ismael Coto Fernández, Secretario de la Jefatura de Sanidad, CERTIFICA: Que entre los dictámenes que obran en este departamento, procedentes del Laboratorio Químico Comercial de San José, parece el siguiente, que se refiere a una muestra de cerveza LA NAVARRA y que dice:

"Departamento de Aduanas. — República de Costa Rica. — Laboratorio Químico Comercial de San José. — San José, 27 de Marzo de 1924. — Muestra No. 37 procedente de Jefatura de Sanidad. — Reconocida como cerveza con 3.66% extracto seco y 6.5% alcohol. OBSERVACIONES: NO CONTIENE SUBSTANCIAS NOCIVAS A LA ALUD". — (f.) ISMAEL COTO F., Srlo. de Sanidad.

NO COMPRE

ANTES DE CONSULTAR NUESTROS PRECIOS:

Papel Sulfite de 6 calidades y 3 colores, cuadernos escolares, materiales de zapatería, hierro para techos, hierro escuadra y tés, cemento, alambre, cónos, vinos de infinidad de clases. El surtido más grande en Loza esmaltada. Cacao molido 1a. calidad, a 65.00 qq.

LA GRANJA

APARTADO 256. TELEFONO 777

CREMA VENUS

El uso de esta crema es indispensable para las personas que desean belleza y suavidad en su piel.

Se consigue en la NUEVA BOTICA NACIONAL, SAN JOSE, COSTA RICA.

ESCUELAS DE ENFERMERIA Y OBSTETRICIA

De esta fecha al primero de mayo proximo queda abierta la matrícula para ambas escuelas en el Despacho del doctor don José María Barrionuevo situado 150 varas al Norte de la Botica Oriental, de las 2 a las 4 de la tarde.

San José, 24 de abril de 1924.

LABOR DE LOS Resguardos Fiscales

Del 21 al 27 del mes anterior solamente 8 capturas se hizo por parte de los cuerpos del resguardo fiscal, lo que demuestra que las delincuencias contra el Fisco están mermando. La hizo el resguardo del cañero.

Este resguardo aprehendió el día 24 de abril en San Antonio de Patarrá al señor Josefino Castro Castro, dos vejigas conteniendo licor clandestino.

El día 25 del presente mes, este Resguardo aprehendió a la señora Luisa García, de esta ciudad, dos medias botellas de licor nacional en su pulpería, las que se decomisaron por no ser patentada para el expendio.

El 26 de abril, el resguardo mencionado, aprehendió en Moravia al señor Jorge Umaña, una vaca destacada sin su correspondiente boleta de destaque.

La misma fecha que el anterior y en el mismo cantón, el resguardo del centro aprehendió al señor Aquiles Chaves, carne de cerdo sin su boleta de destaque.

El mismo día que el anterior y en ese mismo cantón, aprehendió este resguardo, dos cerdos destazados sin el permiso legal al señor Policarpo Umaña.

El día 27 de los corrientes y en esta ciudad, el resguardo del centro aprehendió en la pulpería del señor Arturo Barrrantes, dos medias botellas de cerveza Traube sobre el mostrador y debajo de él, un litro con contenido poco más o menos una cuarta parte de licor compuesto, por no ser patentado.

El resguardo mencionado, en sus diferentes jiras por las carreteras, impuso diez multas a igual número de carreteros por no guiar sus bueyes, valor \$ 10 (diez colones) que fueron entregados en la Administración Nacional de Rentas Públicas y todas las demás aprehensiones, fueron entregadas a la autoridad competente para su juzgamiento.

Inspección General de Hacienda, San José, abril 28 de 1924.

ANIMALES CELEBRES

El ciervo de San Humberto

San Humberto es el patrón de los cazadores; pero, dicho sea salvando cuantos respetos mereca: este santo obispo de Maestrich, apóstol de las Ardenas, usurpa el cargo. Como lo oís podéis verlo, porque se ve con una claridad que es reflejo de la luz celeste. Vedlo, pues.

Humberto, hijo de Bertrand, duque de Aquitania, era el feudatario más ilustre de los reyes de Austrasia a cuya corona pertenecía, all por el siglo VII, tal queado. Sin embargo, no frecuentaba la Corte de esos sus señores naturales, ni les servía tampoco como los demás súbditos austracinos, combatiendo contra brabanzones y llejesees. Recluido en los espesos bosques y las tupidas praderas que rodeaban su castillo, vivía exclusivamente para el placer de cazar, afición que le dominaba en cuerpo y alma.

En cuerpo y alma, sí. Entregado sólo a sus cinegéticos gozos, lo más que a los reyes de la tierra, desatendía al rey de los cielos. No entraba nunca en la capilla de su palacio, por no salir ni un instante de las perrerías, y de las cuadras. Por tan exaltado cazado, únicamente merecían cuidados el corcel que le acompañaba cuando iba tras de las piezas montesas. ¡Las imágenes de los altares jamás lograron una mirada de Humberto!

¡Qué mucho así que Humberto decidiese salir de caza un Viernes Santo, sin recordar lo que conmemora ese día. Pero esto que Humberto no recordó, bien presente estaba para Wanda, su vieja nodriza, la única criatura que en la capilla abandonada, oraba de continuo, pidiendo la conversión de aquel espíritu extraviado. Wanda al ver que se hacían preparativos de caza en día semejante, se horrorizó y vendiendo el respeto que a su señor le inspiraba, trató de cerrarle el paso atrevidamente.

Cuando Humberto llegaba al extremo del leuado, levadizo, Wanda se le arrodilló delante: "Mi noble amo — clamó — no vayáis de caza en este día que conmemora la muerte del hijo de Dios". Humberto repuso impio: "Todos los días son buenos para cazar!". "Es, señor, — agregó Wanda — que anoche soñé una cosa terrible... Soñé que un enorme ciervo os aplastaba bajo sus enormes pezuñas". Tal profecía, lejos de contener a Humberto, le impulsó. Pensar que un ciervo, un eorbarde e inofensivo ciervo podía intentar oponérselo.

"¡Lo quisiera ver!" — gritó furioso. Clavó los aceites a su caballo, lanzándolo en un desenfrenado galope, que apenas pudieron seguir los picadores y los trilleros.

Como tempestad, en la que los truenos, ese bronco sonar las trompetas y los relámpagos, el vivo resplandor de las armas, va la comitiva de Humberto por montañas y llanuras. Y como tempestad, lleva el rayo de la muerte, que ha de dejar sangrientos despojos para los buitres que la preceden volando sobre las altas nubes, y para los lobos que la siguen, arrastrándose entre los espesos matorrales. Pero en vano, los lobos y buitres, si unen este día al cortejo del sacrilego cazador.

Infútilmente corrió Humberto durante dos horas, buscando la caza. Anochece, y aunque desde el amanecer se siguieron huellas y se exploraron rastros, no logró verse pieza alguna. Las praderas estaban desiertas y los bosques estaban vacíos, cual si un ojo previó hubiese levantado toda ave y toda res. Humberto, desesperado de sus estériles afanes, dió la señal de retorno.

Ya se contenía a los corceles y se llamaba a los perros, cuando de un sombrío grupo de árboles salió una pieza inesperada. Era un ciervo enorme, mayor que un buey, de gigantesca cornamenta, con más de dos decenas de puntas. Y no huía, sino que se aproximaba a los cazadores paso a paso. Como si los buscara, como si los desafiara...

Humberto le lanzó su venablo, que fue a clavarse en la misma testuz. Allí vibró un instante el arma; después se quedó inmóvil, y al fin trocose en una cruz de oro, que iluminaban llamas salidas de las astas del ciervo, igual que dos vivos candelabros. Despedido por su cabalgadura, que se lanzó espantada, Humberto cayó a tierra y con la frente en el polvo ¡rezó!

Al día siguiente Humberto, trató de distribuir sus bienes entre los pobres, marchó a Roma, donde el Papa Sergio I le consagró Obispo para que sucediese a San Lambert en la diócesis de Maestrich. Luis y Luis Raphael Dorothy Reed, Manuela Salazar, Margarit Stréls. En cubierta: Antonio Crídoro, Farrell Cummings—Robert Harryson, Rebecca y Leopold Johnston, Enrique Jamkelevits, Adeline Rose. 17 en paquete.

Lo que me parece mal es que los cazadores le eligiesen por patrón. ¡Que fue un cazador?... Sin duda; pero cazador más grande fue el ciervo que lo cazó a él. El patrón de los cazadores no debe ser, pues, Humberto sino un ciervo. ¡Claro que sí!

LUIS DE OTEYZA

La contribución pro-damnificados de la colonia costarricense en Nueva York

La contribución pro-damnificados de la colonia costarricense en Nueva York

Lista de la contribución hecha por el Consulado General de Costa Rica en Nueva York, entre los costarricenses residentes en aquella ciudad, a favor de los damnificados con el terremoto del 4 de marzo último:	
J. F. de Villafraña	\$ 5.00
Un costarricense	5.00
Juan María Esquivel	5.00
Isolina de Esquivel	5.00
Gonzalo Esquivel	5.00
Olimpia Esquivel	5.00
Roberto Esquivel	5.00
Elida Esquivel	5.00
Emilio Artavia	10.00
Consejo Rodríguez	2.00
Efraín Ingún	1.00
Simplejo Castillo	1.00
Ramón A. Murillo	1.00
Rafael Conejo	1.00
Wenceslao Oquendo	1.00
Fenelón Quesada	1.00
J. Eliseo Chaves	1.00

José J. Barquero	1.00
Evelio R. Carvajal	1.00
Manuel Artavia	1.00
Manuel D. Rivas	1.00
Panchita Pié	1.00
Guljermo E. Alvarado	5.00
David Ardón	1.00
Daniel Troyo	1.00
Henry Avila	1.00
Luis Girard	1.00
Ricardo Pérez García	2.00
Eugenio Mora	1.00
Virginia Blanco	1.00
Madame Llopiá	0.50
Louise Martínez	1.00
Madame E. Lemlin	0.50
Mrs. Wejll	1.00
John Rindardi	1.00
Mr. D. Carcason	1.00
Mr. y Mrs. De'mas	2.00
Miguel A. Alvarado	2.00
Julio Mata O.	5.00
Louis Chabie	5.00
Mmanuel González Z.	20.00
M. A. Bonilla	80.00
Total	\$146.25

La reunión de cooperadores salesianos

La reunión de Cooperadores Salesianos, según se nos avisa de Cartago, se verificará el 10 del presente mes de mayo en vez de ser como antes se había dicho, el 13.

El Reverendo Padre Soddatti y el señor Secretario don R. Villalobos así lo dispusieron para organizar mejores ciertos detalles previos a la reunión.

AVISO

Las oficinas de Lindo Bros. han sido trasladadas 25 varas al Oeste de la Ferretería de Fortich Espriella & Co.

Ecós de la Jornada cívica de ayer

Los humanistas, por lo menos al-tuvo oportunidad de oír un notatmos, estaban indignados porque bje discurso en el cual entre otras palabras se había mencionado al Partido Republicano sino un batón para hacerle entusiasmados del Reformista.

También manifestó, y esto causó mucha impresión por lo milagroso, que Zúñiga Montañar ya es reformista, según se lo prometió.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, OLIVA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábados en la tarde. Tanto en el viaje de vuelta como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BERNITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO de la Elders & Snydes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana precedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso y Turle, sucesores.

G. F. CHITTENDEN, Administrador. San José, Marzo 28 de 1924.

CERVEZA TRAUBE

TRAUBE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

Movimiento marítimo

Limón, mayo 1.—Hoy a las 11 ha fundó el vapor estadounidense "Calamares" procedente de Cristóbal, C. Z., con 14 horas de mar. Capitán Harry Spencer y consignado a la U. F. Co. Pasajeros: Angus Hammond, Enrique Dandel, Mary Behmer, William Durden, Emma y Mercedes de Camprubi Luis Durque, Jacob Friedman, Luis Rubin, James Reynolds, Angélica, Berta y Luis Raphael Dorothy Reed, Manuela Salazar, Margarit Stréls. En cubierta: Antonio Crídoro, Farrell Cummings—Robert Harryson, Rebecca y Leopold Johnston, Enrique Jamkelevits, Adeline Rose. 17 en paquete.

Tránsito. Carga 533 toneladas. Ceroo 216 sacos. Hoy a las 6 hs. fundó el vapor holandés "Van Rensselaer" procedente de Cristóbal, C. Z., con 14 hs. de mar. Capitán Dikloj y consignado a C. H. Smith. Pasajeros: Toma Smajo, Mateo Fialillo, Charles Sexton, Eliza de Silva, señora, Pedro, Fernando y Luis Silva, Franck Venturias, P. J. Mendocza Bruce, Miguel A. Laverde, Juan Forero, Rucán de Vivo, Emelina de Vivo y Dalilas L. Raph. Carga general, 2049 bultos con peso de 194 toneladas. Café 53 sacos, un paquete.

GARAGE ARANGO

Ponemos en conocimiento del público que en adelante nuestro garage será arrendado por los señores

Uriel Castillo & Co.

URIEL CASTILLO

RAFAEL W. KEITH ROBERTO KRUSE

quienes se harán cargo del manejo del establecimiento por su propia cuenta.

J. P. ARANGO & Co.